

Documento N°	01150
Ingreso	_____
<input type="checkbox"/>	_____

INFORME SOBRE LA MOVILIZACION SOCIAL

LOS DIAS 5 Y 6 DE NOVIEMBRE

- UPA
- Centro de Documentación

Stgo. 7 - Nov. 1985

Contiene: - Informe represión Santiago
Santiago.

- Resúmen de prensa

INFORME SOBRE REPRESION OCURRIDA DURANTE LOS DIAS 5 Y 6 DE NOVIEMBRE DE 1985 CON MOTIVO DE LA JORNADA DE MOVILIZACION SOCIAL.

Introducción:

Como en otras oportunidades el Comando Nacional de Trabajadores llamó a realizar los días 5 y 6 de noviembre a una Jornada de Movilización Social. Esta acción tiene como objetivos centrales: pedir la libertad de los dirigentes sindicales y sociales detenidos, por una parte, y una respuesta al petitorio denominado "Pliego de los trabajadores" a las autoridades de gobierno, por otra.

La convocatoria para esta ocasión contempla el no envío de niños al colegio; no efectuar compras ni ningún trámite; efectuar asambleas; realizar viandazos y cuchareos, concurrir a organismos gubernativos para hacer presente reivindicaciones propias; llamados a chóferes y empresarios de la locomoción colectiva a adherir a la convocatoria; visitar masivamente a los detenidos y entre las 20 y 21 horas realizar velatorios, caceroleos y bocinazos.

A esta jornada han adherido diversas organizaciones políticas y sociales; entre las primeras figuran la Alianza Democrática, el Bloque Socialista, el Movimiento Democrático popular y los personeros de la Intransigencia Democrática. Entre las organizaciones sociales figuran las de los pobladores, de mujeres y los estudiantes, representados estos últimos por la CONFECH. También el C.N.T. hizo contactos previos con algunos gremios, tales como los transportistas y los comerciantes, con el objeto de lograr su adhesión a esta manifestación.

Esta Jornada de Movilización Social ha sido precedida por una parte, de una serie de atentados explosivos especialmente en la Región Metropolitana. En efecto hubo acciones coordinadas que incluyeron destrozos de vehículos de la locomoción colectiva, destrozos de la propiedad pública y privada. Tales hechos se produjeron entre la noche del domingo y la madrugada del lunes 4.

Por otra parte, el lunes 4 se desarrollaron diversas manifestaciones, especialmente en la tarde; en una de ellas efectuada en el Campus San Joaquín de la Universidad Católica, hubo un estudiante herido a bala. Otros incidentes se produjeron en los alrededores de La Moneda. En ella resultaron siete adultos y un menor detenidos.

Frente a los atentados y llamados a protestas, el gobierno realizó una reunión de orden y seguridad para adoptar las medidas pertinentes, frente a los que definió como una "escalada violentista". El Ministro Secretario General de Gobierno, luego de la reunión advirtió que si la situación lo aconseja se tomarán "medidas severas" por parte de las autoridades.

1. Manifestaciones:

Al igual que en otras protestas especialmente las de los días 4 y 5 de septiembre, se observó desde temprano en ambos días, una merma considerable de la locomoción colectiva (más del 50%), la cual fué disminuyendo en el resto del día hasta desaparecer casi totalmente durante la tarde. En los colegios particulares y fiscales se registró un ausentismo superior al 75% el primer día y cerca del 90% el segundo día. El comercio que no abrió sus puertas fué mínimo en la mañana, pero en el transcurso de la tarde prácticamente cerró la mayoría de él.

En las poblaciones periféricas, especialmente en las zonas Sur, Sur-oriente y Oeste de Santiago, hubo barricadas, marchas y muy poco caceroleo. Las barricadas comenzaron desde temprano, con el objeto de impedir el tránsito vehicular, en algunos lugares. Por la tarde y la noche, este tipo de acciones se intensificó, especialmente el día 6, ya que el día anterior no hubo situaciones de este tipo como consecuencia de la represión ejercida por contingente militar y de carabineros. Hay que destacar que en esta ocasión, salvo casos muy aislados, no se denunció situaciones de vandalismo o asaltos, sea esto por la vigilancia policial o por la responsabilidad de los dirigentes poblacionales de los sectores populares.

En las universidades se registraron diversos actos de solidaridad con los dirigentes sociales detenidos y el más importante, fue el realizado en la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Chile, ya que fue convocado por la CONFECH, organismo que agrupa a la mayoría de las federaciones estudiantiles del país. Además hubo actos e incidentes entre estudiantes y fuerzas policiales y militares en Avda. Grecia, entre José Pedro Alessandri y Dr. Johow; en las facultades de Ciencias, Medicina Norte, Ingeniería, todas de la Universidad de Chile. En el sector Estación Central hubo manifestaciones de estudiantes de la Universidad de Santiago.

También hubo manifestaciones el día 5 en el centro de Santiago, con la participación de numerosos estudiantes; los focos más importantes se constatan en calle Escondido y Alameda con Ahumada. El día 6 no se registran incidentes importantes en el centro de Santiago.

El Colegio Médico inició una vigilia en solidaridad con los dirigentes detenidos, a partir de las 21 horas del 5 para terminar en la mañana del día 6.

El día 6, dirigentes del Comando Nacional de Trabajadores, acompañados de otras personas, entregaron al Ministro del Interior una petición solicitando la libertad de los dirigentes detenidos. En la tarde del mismo día 6, se realizó una visita masiva a los dirigentes detenidos por parte de diversas personalidades y dirigentes de distintas organizaciones sociales, políticas, sindicales y empresariales, como de transportistas y del comercio.

En síntesis, se producen diversas y variadas formas de protesta en estos días. Las acciones se concentran en sectores populares por una parte, y a nivel estudiantil por otra; en los sectores medios y alto no hay una mayor participación, sólo el retiro temprano a casa en ambos días y el cierre del comercio durante la tarde. También desarrollan algunas acciones los dirigentes de las organizaciones, sin lograr una gran masividad en ellas.

2. Atentados.

Previo a la Jornada de Movilización Social y durante ella, se produjeron diversos atentados en los días 5 y 6. Hubo más de 20 atentados explosivos, algunos de los cuales afectaron a los microbuses y otros a las vías de comunicación y al tendido eléctrico. En efecto, durante la noche del 5, hubo un corte de luz que afectó a varias regiones del país, especialmente la Metropolitana, donde incluso al día siguiente aún algunos sectores presentaban falta de este importante elemento.

3. Situación represiva.

En general, la ciudad de Santiago estuvo fuertemente reguardada por carabineros y militares durante los días de protesta. En esta ocasión la participación de militares no sólo fue de presencia, también procedieron a disolver manifestaciones, tales como la de los estudiantes de la Academia Superior de Ciencias Pedagógicas en Grecia con José - Pedro Alessandri el día 5 o en la Villa Francia en la zona oeste, el día 6, donde murió una persona. A esto se agrega el hecho que esta vez no solo estuvieron en lugares importantes de la ciudad, sino que además, se movilizaban a la mayoría de los lugares donde había incidentes.

Carabineros por su parte, actuó con extrema dureza, golpeando a las personas con bastones y pies. Esto se reflejó en la represión ejercida contra las manifestaciones hechas en el centro de Santiago el día 5, en el sector de Estación Central en una manifestación de estudiantes de la Universidad de Santiago, donde además de golpear a los estudiantes se agredió a dos periodistas que cubrían los incidentes. También el día 6 carabineros hizo un violento allanamiento en la Facultad de Ingeniería, donde fueron golpeados algunos académicos y estudiantes.

Otra característica general de la acción de carabineros y militares, fue las constantes ráfagas de metralletas que hubo durante la tarde y en la noche de ambos días, especialmente en las zonas poblacionales.

3.1. Detenciones:

Según informaciones entregadas por diversos medios de comunicación, los detenidos serían más de 500; sólo en la Facultad de Ingeniería se detuvo a 396 personas.

La mayoría de las detenciones corresponde a personas que participaban en manifestaciones colectivas; de ellas la mayor parte son estudiantes o jóvenes. La casi totalidad de estas detenciones fueron practicadas por carabineros y militares.

Sin embargo, en las madrugadas de los días 5 y 6, al menos 29 personas fueron detenidas en sus respectivos domicilios. Algunos de los arrestos fueron practicados por carabineros y otros por civiles armados, que en gran número y con un fuerte despliegue vehicular, ingresaron violentamente a las viviendas, practicaron minuciosos allanamientos y en algunos casos provocaron destrozos y dejaron paquetes en los inmuebles.

Los civiles que llevaban brazalete de color amarillo, se identificaron verbalmente como pertenecientes al Servicio de Investigaciones y en otros, como pertenecientes a la C.N.I.

De los 29 afectados, 14 permanecen en recintos de la CNI por orden del Ministerio del Interior, según lo reconoció el organismo de seguridad del gobierno; dos fueron dejados en libertad y los 13 restantes se encuentran en dependencias de Investigaciones.

3.2. Heridos.

Según informaciones de prensa, más de 100 personas resultaron heridas en los dos días 5 y 6 de noviembre. De ellos 10 lo fueron por impactos de balas y los restantes por balines y golpes proporcionados por militares, carabineros o civiles.

3.3. Muertes.

Todas ellas corresponden a hechos producidos durante el día 6 de noviembre.

1. Emilia de las Mercedes Ulloa San Martín; 21 años, dueña de casa. Muere el 6 de noviembre a las 21,30 horas como consecuencia de un impacto de bala que recibió cuando se encontraba en las cercanías de su domicilio en la Comuna de Pudahuel. Los disparos fueron hechos desde una camioneta blanca, por civiles que abrían fuego contra los manifestantes del sector.

2. Erwin Nestor Iturra González; 21 años, mecánico. Muere el 6 de noviembre producto de un impacto de bala disparada a las 22 horas por militares que reprimían una manifestación en 5 de abril y Luis Infante Cerda, Comuna Estación Central. Varias personas resultaron heridas en dicho sector.

3. Héctor Luis Peñailillo Vega; 40 años, comerciante de ferias. Muere el 6 de noviembre en las puertas de su domicilio en Población Alto Palena de la Comuna de San Ramón, Zona Sur de Santiago. Recibió un balazo en la frente, al parecer disparado por militares que disolvían manifestaciones en el sector.

4. José Norambuena Canales; 23 años. Muere el día 7 de noviembre en la mañana en el Instituto de Neurocirugía del Hospital Salvador, producto de una herida a bala recibida el día 6 de noviembre cuando militares entraron disparando a la Población Herminia de la Victoria en la zona oeste de Santiago, dispersando a un grupo de jóvenes que estaban en la calle.

INFORME SOBRE REPRESION OCURRIDA DURANTE LOS DIAS 5 Y 6 DE NOVIEMBRE DE 1985 EN PROVINCIAS, CON MOTIVO DE LA JORNADA DE MOVILIZACION SOCIAL.

ARICA : Disminución de la locomoción colectiva en un 20%. Colegios funcionaron normalmente. Hubo paralización de faenas en algunas Empresas Constructoras y de empleados de la Empresa Minera Saquiri. El comercio cerró a partir del mediodía. Como en ocasiones anteriores, hubo gran patrullaje de militares en carros blindados y el consabido patrullaje de carabineros en el sector céntrico de la ciudad.

Tanto Carabineros como Investigaciones vieron aumentado sus efectivos en casi el doble, debido a la visita de los Cancilleres de Chile y Perú a la zona.

En el sector de la Rotonda Tucapel, en las Poblaciones 11 de septiembre y Cerro La Cruz, se realizaron manifestaciones que terminaron en enfrentamientos con efectivos de carabineros y militares.

Hubo un número aproximado de 10 personas detenidas, entre las que se contaba a Pedro Atencio, quién fuera detenido y procesado anteriormente.

Todos ellos quedaron en libertad, previa citación al Juzgado de Policía Local.

El día 6 de noviembre, se realizan nuevamente manifestaciones en los sectores poblacionales antes mencionados, dejando esta vez un saldo de 25 personas detenidas, - las cuales fueron dejadas en libertad, previa citación al Juzgado de Policía Local, a excepción de 5 de ellas que fueron puestas a disposición de la Fiscalía Militar, acusados de infracción a la Ley de Control de Armas y ofensas a carabineros.

En horas de la noche, del mismo 6, 8 jóvenes se encontraban en el interior de un local de juegos mecánicos, fueron detenidos por efectivos militares que se movilizaban en dos carros blindados, en los cuales se les transportó hasta las afueras de la Población 11 de septiembre, donde fueron objeto de diversos vejámenes: golpes de pies y manos, culatazos, quemaduras con cigarrillos, orinados y cortado el pelo con yatagán. Luego de eso, fueron abandonados absolutamente desnudos en un sitio eriazos. Producto de lo anterior debió ser hospitalizado, ya que presentaba tres costillas fracturadas y una lesión a su ojo izquierdo, uno de los detenidos.

ANTOFAGASTA: Manifestaciones en diversas partes del sector céntrico de la ciudad en apoyo a la Jornada Nacional de Movilización Social, donde resultaron 52 personas detenidas. Las detenciones las practicó carabineros a partir de las 12,30 horas, quedando 51 de ellos en libertad, previa citación al Juzgado de Policía Local. En cuanto al motro arrestado, identificado como Helio Canto Cifuentes, estudiante de la Universidad de Antofagasta, quedó detenido y acusado de infracción a la Ley de Seguridad Interior del Estado en su art. 6º letra a) y promover desórdenes en la vía pública. En horas de la tarde, se supo de un alto número de personas lesionadas, productos de golpes y de balines, en manifestaciones de poblaciones periféricas.

El día 6 de noviembre, alrededor de las 17,30 horas, fuerzas militares procedieron a ingresar a las sedes de las Universidades del Norte y de Antofagasta, para posteriormente realizar una operación de arrastre en las calles de las poblaciones Gran Vía, Favorecedora, Playa Blanca y Coviesi. Fueron detenidas 135 personas, en su mayoría estudiantes, de las cuales 104 fueron dejadas en libertad en horas de la noche y con citación al Juzgado de Policía Local.

COPIAPO: Barricadas en sectores poblacionales, todo esto acompañado de apagones. Hubo siete detenidos, por sujetos de civil, entre las 20,30 y 22 horas, los cuales fueron puestos a disposición de la Fiscalía Militar, acusados de porte de explosivos (bomba molotov) y miguelitos, encontrándose en libre plática en la Cárcel de Copiapó. Además hubo dos detenidos, por carabineros, en la vía pública, alrededor de las 20,30 horas en los momentos que se desarrollaba una manifestación de apoyo a la Jornada. No se sabe de su suerte posterior.

En la ciudad de Diego de Almagro, alrededor de las 16 horas, fueron detenidas cuatro personas, por carabineros, que posteriormente quedaron en libertad, previa citación al Juzgado de Policía Local.

El día 5, en la ciudad de Copiapó, en horas de la noche, alrededor de las 22 horas, cuando en la Casa Parroquial de la Parroquia San José Obrero se realizaba una actividad grupal de la comunidad, fue atacada por sujetos, que amparándose en la oscuridad por el corte de energía eléctrica, dispararon contra el inmueble impactando las balas en el marco de la ventana. Una vez que llegó la energía eléctrica, los mismos individuos volvieron atacar dicho inmueble, lo que permitió a los vecinos ver un vehículo tipo Charade que abandonaba el lugar de los hechos.

LA SERENA: A las 13 horas del día 5 de noviembre, alumnos de la enseñanza media realizaron un acto pacífico en la Plaza Tenry en apoyo a los dirigentes sociales detenidos. No se registraron detenciones.

A las 22 horas se produjo un bombazo lo que a los pocos minutos produjo el corte de energía eléctrica.

Hubo dos detenidos en Tierras Blancas, por carabineros. No se sabe las circunstancias en que éstos fueron detenidos y de su suerte posterior.

El día 6, hubo poca locomoción y los taxis colectivos no trabajaron ese día en adhesión a la Jornada Nacional de Movilización Social.

Barricadas y manifestaciones en poblaciones periféricas de la ciudad de La Serena y Coquimbo.

SAN FELIPE: En la ciudad de Llay Llay hubo tres detenidos, por carabineros que fueron puestos a disposición de la Gobernación Provincial por infracción a la Ley de Seguridad Interior del Estado, por intentar obstruir las vías públicas con obstáculos.

VALPARAISO: Pasadas las 14 horas del día 5, se registraron manifestaciones en el sector céntrico de la ciudad, donde se reunió un número aproximado a las mil personas entre trabajadores y estudiantes. Estos en su mayoría de la Universidad Católica de Valparaíso. En ese lugar las fuerzas de carabineros detuvo a 25 personas, todas las cuales fueron dejadas en libertad en horas de la noche, previa citación al Juzgado de Policía Local.

Los sectores altos de la ciudad amanecieron patrulladas por efectivos de la Marina.

Incidentes menores en el centro de Viña del Mar. Inasistencia escolar estimada del 30% y el cierre total del comercio en la tarde.

Manifestaciones relámpagos se produjeron en la ciudad de Viña del Mar. En la esquina de Valparaíso y Etchevers comenzaron las manifestaciones, donde jóvenes bloquearon la calle gritando consignas e instalando un lienzo en uno de los árboles. Fueron reprimidos por carabineros, los que no alcanzaron a ser uso de sus bastones ni lanzar bombas lacrimógenas, pues los jóvenes arrancaron.

En Valparaíso hubo escasa locomoción colectiva, disminuyendo por completo desde las 19 horas. Barricadas incendiarias, el estallido de por lo menos una decena de artefactos explosivos, apagones e incendios forestales, caracterizaron la jornada en esta ciudad. Carabineros, desde las primeras horas del día 5, desplegó sus fuerzas especiales a través de los puntos estratégicos, a fin de evitar excesos que perturbaran la normalidad.

En horas de la noche, mientras Valparaíso se encontraba sin energía eléctrica, desconocidos procedieron a levantar barricadas en algunas vías que comunican el plan con la parte alta de Valparaíso y Viña del Mar.

A las 21 horas había poco público en el centro de la ciudad y carabineros se apostó en las arterias principales de la ciudad revisando vehículos y solicitando a los conductores y transeúntes su documentación.

CHILLAN: Hubo manifestaciones convocadas con anterioridad y que fuerzas policiales no dejó realizar. También hubo barricadas en la población Rosita O'Higgins, siendo reprimidas por carabineros. Poca locomoción colectiva, que fue disminuyendo en su totalidad en horas de la tarde. Hubo dos detenidos, siendo liberados posteriormente, previa citación al Juzgado de Policía Local y multados con \$ 1.000.

El día 6, jóvenes que se encontraban en la Plaza de Armas de la ciudad, manifestando su apoyo a la Jornada Nacional de Movilización Social, fueron reprimidos por fuerzas de carabineros. Los jóvenes para evitar los golpes o ser aprehendidos corrieron a refugiarse a la Catedral, siendo perseguidos por carabineros que intentaron entrar al recinto eclesial. Fueron detenidas 12 personas, quedando en libertad después de las 14 horas, previa citación al Juzgado de Policía Local.

En el centro de Chillán hubo patrullaje de militares, fuertemente armados.

En horas de la noche, militares patrullaron la Población Rosita O'Higgins, originándose disparos por parte de éstos a los manifestantes del sector. También hubo personal civil patrullando poblaciones periféricas.

CONCEPCION: Numerosos incidentes se produjeron en esta ciudad los días 5 y 6. La mayoría de ellos protagonizados por estudiantes y carabineros. Hubo 120 detenidos aproximadamente, siendo la mayoría dejados en libertad, previa citación al Juzgado de Policía Local.

TEMUCO : Manifestaciones en poblaciones periféricas, en la que se produjeron enfrentamientos con carabineros. Hubo aproximadamente 20 personas detenidas y trasladadas a la Comisaría de Temuco. Carabineros se ha negado a entregar información respecto a ellos.

VALDIVIA : El día 5, al interior del Liceo de Niñas estalló una bomba lacrimógena disparada por carabineros desde afuera, produciendo la salida de las alumnas hacia el patio, donde se produjeron histerias, desmayos, etc. Carabineros ingresó al colegio revisando a todas las niñas que se encontraban en el establecimiento.

A las 12 horas del mismo día, estudiantes del Instituto Profesional de Valdivia levantaron barricadas en calle General Lagos, extendiendo además, un lienzo pidiendo la transformación del Instituto en Universidad.

A las 12 horas, alumnos de la Universidad Austral realizó una manifestación de apoyo a la Jornada Nacional de Movilización Social, quienes a las 12,30 horas iniciaron una marcha hacia la Casa Central, que se encuentra ubicada en el centro de la ciudad, la que fue interceptada por carabineros. Paralelamente a esto, estudiantes de la enseñanza media también iniciaron una marcha con el mismo destino, juntándose ambas en el frontis de la Casa Central. En momentos en que convergieron, entonaron el Himno Nacional, dando vueltas a la Plaza de la República, resultando 4 detenidos, que quedaron en libertad en horas de la tarde.

En horas de la tarde, alumnos de la Universidad Austral, se tomaron la puerta de ingreso a dicho establecimiento, produciéndose un enfrentamiento entre carabineros y estudiantes.

A las 19 horas, en diversos sectores del centro de Valdivia se desarrollaron manifestaciones antigubernamentales. Alrededor de 500 personas interrumpieron el tránsito vehicular, dejándolos pasar solo si éstos tocaban sus bocinas. En esos momentos se hizo presente un helicóptero de carabineros, quienes procedieron a disparar balines en contra de los manifestantes.

A las 22 horas, numerosas barricadas se levantaron en las Poblaciones Corvi, Inés de Suárez, Pedro Montt y Chorrillos, habiendo un número indeterminado de detenidos.

El día 6, en la mañana, aparecieron murallas rayadas con consignas del Frente Nacional Patria y Libertad en las que decía: "Matar un rojo es hacer Patria".

ANCUD: El día 6, hubo una concentración en el centro de Ancud de unas 400 personas que entonaron el Himno Nacional. Mientras se encontraban estas personas cantando, se hizo presente un contingente de carabineros que procedió a detener a dos personas, que son funcionarias de la Radio Estrella del Mar.

PUNTA ARENAS: El día 5, en manifestación en la vía pública, fueron detenidas 16 personas las que fueron puestas a disposición del Juzgado de Policía Local por desórdenes en la vía pública.

estaciones en p... AM :
 HUBO...
 CARABINEROS SE...

La Jornada se caracterizó por una intensa vigilancia militar durante todo el día y, especialmente, en la noche en diversas poblaciones periféricas del sector sur de la capital.

Los efectivos militares efectuaron en la Población Santa Julia varios disparos con el fin de dispersar a grupos de manifestantes.

Una situación similar ocurrió en Villa O'Higgins. También se apreció en las Rondas Vicuña Mackenna y Quilín una intensa vigilancia ejercida por efectivos de carabineros.

Asimismo, en la población Pablo de Rocka se mantenía la vigilancia ejercida -- por efectivos de la Fuerza Aérea, la que se hacía intensiva al sector del paradero 35 de Santa Rosa.

Junto al intenso patrullaje policial y militar, se observó una baja en la actividad de la locomoción colectiva y el comercio. A las 19.00 horas, las principales arterias de la capital se encontraban prácticamente desiertas y con gran vigilancia policial.

DECLARACIONES DE GOBIERNO

Los Ministros del Interior, Ricardo García, y Secretario General de Gobierno, Francisco Javier Cuadra, calificaron como "absolutamente normal" la situación de Santiago, pasadas las 21.00 horas, después de sobrevolar la capital.

El Jefe de Orden y Seguridad de Carabineros, General Oscar Torres, manifestó -- que se habían producido hechos de violencia aislados que fueron enérgicamente controlados por personal de carabineros para asegurar a personas inocentes. -- Agregó que se había aplicado un nuevo plan preventivo para asegurar y salvaguardar la tranquilidad de los habitantes de Santiago y que hasta en la medianoche había dado excelentes resultados.

El Almirante José Toribio Merino junto con rechazar las acciones violentas, -- afirmó que "el recrudecimiento de este tipo de acciones se debe a que el Partido Comunista se siente cada vez más desplazado y quiere justificar lo que está recibiendo en dinero para mantener no sólo la violencia, sino también la guerrilla". "En consecuencia, hace todo lo posible para crear un clima insostenible y tratar de llevarnos a un Estado de Sitio, que es lo que en otros países no quieren". Agregó que "el apoyo al terrorismo en toda América está financiado desde Cuba a través de la venta de drogas a Estados Unidos".

MANIFESTACIONES DEL DIA 5

A partir de las 10.30 horas se registraron manifestaciones, especialmente en los barrios periféricos de Santiago y en los campus universitarios.

Se instalaron barricadas en Avenida Departamental y Las Industrias, Avda. José Pedro Alessandri y Avda. Grecia y Alameda Bernardo O'Higgins.

En Avda. Grecia, entre Doctor Johow y José Pedro Alessandri, estudiantes del ex Pedagógico protagonizaron diversos incidentes durante la mañana, volviendo la calma cerca de las 3 de la tarde. Efectivos militares y policiales patrullaban el sector.

En la Facultad de Ciencias de la Universidad de Chile, se registraron incidentes durante una manifestación efectuada por los estudiantes, la que fue reprimida por Carabineros.

En la Facultad de Medicina Norte carabineros disolvió una manifestación realizada por los estudiantes.

En el centro, a las 17.30 horas, grupos de manifestantes interrumpieron, por alrededor de 20 minutos el tráfico vehicular en calle Estado. Fuerzas Especiales de Carabineros despejaron el lugar.

Alrededor de las 14.30 horas, grupos opositores efectuaron una manifestación en Alameda con Ahumada, la que fue disuelta por Carabineros, mediante el uso de gases lacrimógenos.

En incidentes suscitados frente a la Escuela de Ingeniería de la U. de Chile, resultaron heridos de diversa consideración 4 carabineros.

También hubo manifestaciones de estudiantes en el Instituto Profesional de Santiago, Facultad de Ciencias de la U. de Chile y en la USACH.

Se efectuaron asambleas en distintos centros hospitalarios, como el Félix Bulnes, Barros Luco y San Juan de Dios, donde se les impidió realizar la asamblea debiendo efectuarla fuera del recinto.

El Colegio Médico hizo un llamado a diversas organizaciones sociales y políticas a realizar una vigilia, en solidaridad con los dirigentes detenidos, la que comenzó a las 21.00 horas para finalizar el miércoles 6, a las 9.00 horas.

Cerca de las 22.00 horas, se realizaron manifestaciones en Colón altura 8.300-las que fueron disueltas por carabineros, lanzando bombas lacrimógenas.

En las Poblaciones La Victoria y José María Caro se levantaron barricadas en las arterias principales, haciendo virtualmente imposible ingresar a ellas. Igual situación se vivió en el Callejón Lo Ovalle, San Joaquín y calles aledañas.

HERIDOS A BALA

27 heridos, algunos de ellos graves, se produjeron en incidentes registrados en diversos lugares de Santiago durante la tarde y la noche del día 5 de noviembre según informes oficiales, 3 de ellos fueron heridos a bala por efectivos militares.

Mario Salinas Vera, 23 años, herido a bala en la pierna izquierda, mientras transitaba por el sector de Ureta Cox con Las Industrias y a las 13.45 horas.

Ana Correa Colimil, 17 años, herida a bala en ambas piernas por desconocidos que viajaban en un automóvil. El hecho ocurrió a las 17.45 horas en la calle San Pablo a la altura de Teniente Cruz, en la comuna de Pudahuel.

Fernando Enrique Urrejola Peralta, 17 años, herido a bala en el abdomen, en Salesianos con Las Industrias a las 13.30 horas, se encuentra en el Hospital Barros Luco en estado grave.

Fernando Patricio Ferrada, 14 años, recibió un disparo en una pierna mientras transitaba por las calles Santa Julia con Punta Arenas, a las 15.00 horas, desde el interior de una camioneta Chevrolet, color azul, tripulado por militares.

Alan Ramírez Gordano, 22 años, estudiante de Historia de la Universidad Católica, recibió un disparo en el hemitórax cuando participaba en una manifestación en el Campus San Joaquín, el día 4 del presente. Según testigos presenciales, los autores del disparo fueron carabineros.

El padre Pierre Dubois, de la Población La Victoria, informó de 21 heridos por balines de goma, pedradas, tiros de escopeta. Uno de los heridos por una pedrada en la cabeza quedó internado en la Posta del Hospital Barros Luco. Un poblador señaló que los incidentes comenzaron poco después de las 10.30 horas, cuando un grupo de civiles movilizados en un vehículo marca Datsun modelo 150 Y, color gris, patente OR-7787 hizo disparos contra la población.

En la Escuela de Ingeniería de la Universidad de Chile, Carabineros disolvió una manifestación estudiantil, hiriendo a tres estudiantes, uno con un balín en la nariz y los otros dos con quemaduras de bombas lacrimógenas en la espalda y manos.

En la Escuela de Medicina Norte de la Universidad de Chile se efectuó un acto el que fue disuelto por Carabineros con bombas lacrimógenas, alcanzando una de ellas al Presidente del centro de Alumnos, Osvaldo Lefevre.

En Pedro de Valdivia con Sucre, el estudiante de Teología de la UC, Iván Carlos Pardo, resultó herido cuando marchaba desde el Campus Oriente con otros alumnos.

El Carabinero Mario Alberto Leña González, recibió una pedrada en la región -maxilar, con pérdida de cinco piezas dentales. El hecho ocurrió en las afueras del Campus San Joaquín de la Universidad Católica.

DETENIDOS

Cerca de 200 personas fueron detenidas ayer por Carabineros durante incidentes registrados en Santiago. Hasta las 22.00 horas los detenidos eran 160, de los cuales 60 se encontraban en la Primera Comisaría y el resto en otras unidades policiales.

De los detenidos, dos pasaron a disposición del Ministerio del Interior por --transgredir la Ley de Seguridad Interior del Estado y tres detenidos en el sec--tor de la Estación Central, pasaron a la justicia militar por agredir a Carabi--neros y portar explosivos.

Un centenar de recursos de amparo se presentaron ante las Cortes de Santiago y Pedro Aguirre Cerda en favor de los detenidos del día 5.

El Diario Las Últimas Noticias incluye nómina de amparados.

ATENTADOS DIA 4 Y MADRUGADA DEL 5

24 atentados fueron contabilizados por carabineros en las últimas horas.

18 fueron bombazos que dañaron a vehículos de la locomoción colectiva, 14 en -Santiago y 3 en la V Región.

Aparte de los 7 microbuses incendiados entre la noche del domingo y la madru--ga del lunes, se produjeron entre la noche del lunes 4 y el mediodía del mar--tes 5 los siguientes hechos:

- 21.50 horas: Vicuña Mackenna frente a Viña Manquehue, pequeña bomba sin cau--sar daños.
- 22.00 " : Agustinas con Bandera, bus Ovalle-Negrete incendiado.
- 22.00 " : Centro Abierto "Los Robles" (La Victoria) bomba rompe ventanales.
- 22.25 " : Población José María Caro, taxibus Colón-El Llano sufre algunos -daños por artefacto incendiario.
- 22.35. " : Taxibus Portugal-El Salto incendiado, conductor con lesiones gra--ves.
- 22.45 " : Juzgado de Policía Local de Pudahuel, bomba causa leves daños.
- 22.45 " : Poste de alumbrado público Las Américas y Las Palmas, sector Ce--rrillos. Daños menores.
- 23.20 " : Pedro Montt y Club Hípico, bomba 500 grs. de dinamita destruye --poste alumbrado público, corta suministro.
- 23.20 " : Madrid y ñuble bomba en grifo de agua potable.

- 23.50 horas : Avda. Ossa, bomba afecta a poste, corta suministro.
0.40 " : Galo González 4340. Bomba en casa de dirigente Ida Jara --
no explota
1.40 " : José Pedro Alessandri 4067, bomba causa pequeños daños en Panificadora Villa Macul.
4.50. " : Vía férrea al norte, km. 6, estación de Renca, 2 kilos de dinamita destruyeron $\frac{1}{2}$ metro de vía férrea.
9.00 " : Irarrázaval con Suecia bus incendiado.
10.15 " : Paradero 20 de Santa Rosa, micro San Cristóbal-La Granja incendiado.

Durante la noche del día 5 se registraron fuertes explosiones, según fuentes policiales, un bus del recorrido "Nuevo Amanecer" fue objeto de un ataque con bombas incendiarias.

Efectivos de seguridad desactivaron un autobomba estacionado en la esquina de las calles Pedro Fontova y Américo Vespucio.

Vecinos de los sectores de Estación Central, Lo Curro, Fleming, Peñalolén, Ronda Quilín y de barrios del sector sur oriente dieron cuenta de fuertes explosiones en las cercanías de esos barrios.

A partir de las 22.29 horas se registró un corte de luz debido a un atentado con explosivos a la torre de alta tensión N° 103, ubicada en el 10 km. de Melipilla.

El apagón afectó en forma casi total a Santiago y parcial entre La Serena, por el norte, y Rancagua por el sur.

Dos atentados explosivos derribaron sendas torres de ENDESA y provocaron un apagón que afectó a las Regiones, V, VI, VII y Metropolitana. El primero, a las 21.29 horas afectó la torre 103 en Mandinga, a 15 kms. de Melipilla, entre Rapel y Santiago. A las 22.19 horas, la otra carga explosiva afectó a la línea Colbún-Alto Jahuel. En Mandinga se encontró material propagandístico del "Frente Patriótico Manuel Rodríguez". 150 funcionarios de Ejército y Carabineros -- efectuaron una operación rastrillo en el lugar, sin éxito hasta el momento.

Los apagones se prolongaron hasta altas horas de la noche, afectando a toda la Región Metropolitana, excepto Conchalí y Renca.

2 microbuses resultaron virtualmente destruidos por la acción de bombas incendiarias, una de ellas en las calles Ramón Cruz y Dublé Almeyda, y la otra, en La Obra con Walter Lihm.

200 gramos de amoníaco fueron detonados debajo de un camión en el sector de Conchalí.

SITUACION EN PROVINCIAS

En Arica se registraron incidentes en el centro de la ciudad, las manifestaciones fueron disueltas por carabineros y no se registraron detenidos. Además, se produjeron cortes parciales de la energía eléctrica, producto de lanzamiento de cadenzos al tendido eléctrico.

Iquique, incidentes aislados se registraron durante la noche del día 4, durante los cuales pobladores colocaron barricadas e hicieron sonar cacerolas.

Antofagasta, desde el mediodía hasta el anochecer se produjeron diversos enfrentamientos entre carabineros y universitarios. No se informó de detenidos. También, se produjeron cortes de la energía eléctrica por "cadenazos" a los cables.

Copiapó, se registró un corte de energía eléctrica el día 4 a las 20.50 horas, producto de un "cadenazo" que desconocidos lanzaron a los cables de alta tensión.

Coquimbo, un artefacto explosivo destruyó un poste de energía eléctrica ubicado en las cercanías del Cuartel de Investigaciones de la ciudad. Otro artefacto explosivo fue detonado en el sector de Guayacán.

Se informa, asimismo, de manifestaciones en el sector céntrico del puerto que se prolongaron hasta las 22.30 horas.

Valparaíso, se informa de 20 detenidos, en su mayoría estudiantes, a raíz de manifestaciones realizadas en dicho puerto.

Se registraron tres explosiones, 2 de ellas en transformadores ubicados en los cerros Polanco y Monjas.

Viña del Mar, 4 explosiones se hicieron sentir en el centro de la ciudad.

Diversas manifestaciones se realizaron en los cerros.

Se observó una considerable baja en la locomoción dejando de funcionar a las 21.00 horas. La ciudad quedó totalmente a oscuras a las 22.20 horas.

San Felipe, estalló un artefacto explosivo en el sector Miraflores cerca de las 21.00 horas.

San Fernando, a las 22.17 horas se produjo un apagón total que duró más de 20 minutos, mientras se efectuaban manifestaciones en las poblaciones.

Talcahuano, fueron detenidas 6 personas que provocaron desórdenes en la Plaza Arturo Prats durante el acto oficial de celebración del aniversario de la ciudad. Los detenidos quedaron en libertad previa comprobación de sus domicilios.

Durante la mañana, estudiantes realizaron manifestaciones en el paso nivel del sector Polvorín.

Otras dos personas resultaron arrestadas en el Liceo A-45 cuando los alumnos - intentaban levantar barricadas.

Concepción, pasado el mediodía, Carabineros con apoyo de efectivos militares, disolvió enérgicamente manifestaciones que se produjeron en diversos frentes - de la ciudad, principalmente en las Universidades de Bío-Bío y Concepción, en ésta última efectivos policiales ingresaron al recinto universitario.

Temuco, desde tempranas horas de la mañana se detectaron barricadas en el sector Santa Rosa. Al mediodía se realizaron "sitting" en diversos frentes de la capital.

Valdivia, graves incidentes se registraron en la tarde de ayer al acceso al - Campus Universitario, protagonizados por estudiantes de la Universidad Austral, los que fueron enérgicamente reprimidos por Carabineros. No se informó de detenidos.

Puerto Montt, al mediodía del día 5 la mayoría de los servicios de buses interregionales interrumpieron sus servicios.

INFORMACIONES DE PRENSA RELATIVAS A LA JORNADA DE PROTESTA DIA 6 DE NOVIEMBRE

El Diario "El Mercurio", en su recuento del segundo día de protesta, informa de tres personas muertas, decenas de heridos, más de 500 detenidos, sobre 20 atentados explosivos, mitines, enfrentamientos y disminución de la locomoción colectiva y del comercio. Enfatiza el "carácter vandálico" y "violencia sistemática" de los actos realizados, especialmente, en las poblaciones periféricas "que obligaron a las fuerzas militares a levantar cordones de seguridad alrededor de los sectores más conflictivos".- La Tercera, habla de 78 heridos y 3 personas muertas, destacando, tanto en sus titulares como en las fotografías el carácter de una "jornada de violencia".

Por su parte, el diario Las Últimas Noticias, califica la Protesta como una "jornada de Terror", en sus títulos de primera página.

El Diario La Tercera informa de la suspensión de actividades en la Academia Superior de Ciencias Pedagógicas. Se señala que los restantes planteles de educación superior, pese a que no se determinó la suspensión de clases, los alumnos no asistieron. Dirigentes de la locomoción colectiva calificaron como "irregular" la actividad del sector, precisando que éstas circularon en un comienzo en un 50% de lo normal, retirándose en el transcurso de la tarde.

Raúl Battini, presidente de los empresarios de taxibuses, señaló que la situación -- del sector fue "de franca anormalidad".

OPINIONES DE GOBIERNO FRENTE A LA JORNADA DE MOVILIZACION

El Secretario General de Gobierno, Francisco Javier Cuadra, estimó que los efectos -- de las jornadas de protesta "son cada vez menores", señalando que "la opinión pública está cansada de los llamados a 'protestas pacíficas'". "Estos acontecimientos son el peor atentado a la reconciliación".

Agregó que los actos de violencia y alteración del orden público responden a "un elaborado y sistemático programa del Partido Comunista en busca de la 'insurrección popular'". Para corroborar lo dicho, entregó a los periodistas un documento "de los -- partidos comunistas, publicado en Checoslovaquia, en 1982, donde el Secretario General del P.C. chileno, Luis Corvalán, dice que es esencial preparar una insurrección-popular contra la tiranía y esto es, dice Cuadra, "el espectro de lo que estamos viendo; y actividades como las de ayer comprueban lo que el gobierno ha dicho muchas veces".

El Ministro de Justicia, Hugo Rosende, enfatizó que frente a los hechos de violencia ocurridos en el país "es necesario imponer una actitud muy firme y dura, aplicando -- todas las disposiciones que contempla la ley". Denunció, asimismo, la existencia de

una campaña preparada para alterar el orden público y la normal conducción del país. Denunció también la actitud de muchas entidades que "tocan a rebato las campanas" del escándalo cuando se producen hechos dolorosos por obra de elementos que no se -- rfan de extrema izquierda y guardan un canto silencioso cuando las víctimas son obra de terroristas.

El Intendente Metropolitano, Mayor General Osvaldo Hernández, expresó su condena con tra aquellos "delincuentes y vándalos terroristas que destruyen los cordones verdes de la ciudad y sus aledaños, para hacer barricadas callejeras" y agregó que "estas hordas de desquiciados, que bajo el disfraz de "protestas pacíficas" se transforman en verdaderos dementes, los emprenden contra los árboles, bancos de plazas y par -- ques". Asimismo, indicó que "no permitiré que estos hechos vuelvan a suceder y he im partido instrucciones severas a las autoridades correspondientes, para que sancio -- nen con el máximo rigor a estos elementos antipatriotas".

MANIFESTACIONES

Dirigentes del Comando Nacional de Trabajadores (CNT) entregaron una carta al Ministro del Interior, Ricardo García, en la que solicitan la libertad de los dirigentes encarcelados. En la oportunidad, se registraron incidentes con carabineros quienes -- detuvieron a: Jorge Millán (dirigente CEPCH); Sergio Barriga (dirigente Cobre); Miguel Duarte y René Mancilla (dirigente Teléfonos) y Carlos Cruz (dirigente Colegio -- de Ingenieros), los que posteriormente quedaron en libertad previo pago de una fianza.

Representantes de diversas entidades políticas, sindicales y gremiales efectuaron -- una visita masiva a los dirigente encarcelados en el anexo Cárcel Capuchinos para ex presarles su solidaridad y reiterar al gobierno la conveniencia de otorgarles la li bertad. Carabineros intervino para disolver a los manifestantes lanzando gases lacri -- mógenos y detuvo a 12 personas, entre ellos a 4 representantes sindicales.

En la Facultad de Ingeniería de la U. de Chile se efectuó un acto convocado por la Confederación de Estudiantes de Chile (CONFECH), al término de la cual los estudian -- tes salieron a la calle y, según informe policial, protagonizaron graves incidentes -- lo que obligó a efectuar un operativo policial en el que participaron fuerzas espe -- ciales de Carabineros apoyados por un helicóptero. A las 15.30 horas, con la llegada de refuerzos policiales, ingresaron al recinto universitario y procedieron a desalo -- jarlo, deteniendo a 396 jóvenes -- los que fueron trasladados a diversas comisarías de la capital.

El presidente de la Asociación de Académicos, Patricio Basso, condenó la acción de -- Carabineros, señalando que las fuerzas policiales actuaron con rudeza y dejaron un saldo de 5 estudiantes heridos graves. También denunció que él había sido duramente -- golpeado.

El presidente del Colegio de Ingenieros, Eduardo Arriagada, por su parte, calificó -- la acción como "un allanamiento" a un recinto universitario.

Por su parte, el Decano Subrogante de dicha Facultad, Atilono Lamona, indicó que -- "nadie de esa Facultad autorizó el ingreso de Carabineros. Entraron sorpresivamente. Estimo que la fuerza pública tenía autorización de alguien para entrar al recinto.- No sé de dónde habrá emanado esta autorización".

A las 15.00 horas, un grupo de estudiantes se dirigió hacia el Ministerio de Educación con el objeto de entregar una carta al Ministro Sergio Gaete solicitándole su renuncia. El grupo fue interceptado por Carabineros y detuvo a los dirigentes Yerko Ljubetic y Esteban Valenzuela quienes permanecieron detenidos durante 2 horas.

Los estudiantes de la Universidad Católica iniciaron en el Campus Oriente, a las 17 horas, una vigilia que terminará a las 10.00 horas del día 7, en protesta por los hechos de violencia ocurridos en el Campus San Joaquín, donde resultara un estudiante herido el día lunes 4.

DETENIDOS EN SANTIAGO

Según informaciones proporcionadas por el Diario La Tercera, hasta las 20.00 horas del 6, los detenidos eran 453, de ellos 395 por desórdenes; 56 por Ley Antiterrorista; 1 por Control de Armas y 1 por infracción al Código de Justicia Militar.

El Diario Las Últimas Noticias señaló que sin considerar las 396 personas detenidas en la Facultad de Ingeniería de la U. de Chile, los detenidos entre los días 4 y 6 se desglosan en 155 por desórdenes, con citación al Juzgado de Policía Local; uno -- por Ley de Seguridad Interior del Estado, a disposición del Ministerio del Interior; cinco a disposición de la Justicia Militar por maltrato de obra a personal uniformado; 14 a disposición del Juzgado del Crimen por daños a la propiedad privada y pública; 15 detenidos por personal de Investigaciones.

En la población La Victoria, se informó que cinco personas fueron detenidas en la mañana, siendo liberadas después de las 14.00 horas.

Según información proporcionada por Radio Cooperativa, fueron presentados Recursos de Amparo por 16 personas detenidas entre las 2 y 7 de la mañana del día 6, en su domicilio, por civiles; entre los detenidos figuran los dirigentes de los taxistas: José Moreno Azúa y Patricio Bustamante.

El Colegio de Arquitectos presentó un Recurso de Amparo en favor de Igor Rossman Berra y Mario Quiroga, quienes fueron secuestrados por civiles armados que viajaban en dos taxis, en la calle General Jofré, de la capital, siendo liberados posteriormente. El vehículo del primero de los afectados fue encontrado incendiado en la Ronda Quilín, a las 14.30 horas.

MUERTOS

Emilia de las Mercedes Ulloa San Martín, 21 años, soltera, a las 20.45 horas fue alcanzada por una bala en la espalda cuando iba desde su casa, en Arturo 1307, a un establecimiento comercial, a la altura de San Pablo 9000, sector San Daniel con La Estrella. Desconocidos que se movilizaban en una camioneta blanca abrieron fuego contra grupos de manifestantes que levantaban barricada en el lugar, impactando a la afectada.

Nestor Wilson Hurra González, 21 años, falleció cuando a las 21.30 horas efectivos militares abrieron fuego contra manifestantes que hacían barricadas en 5 de Abril -- con Luis Infante Cerda, comuna Estación Central. Varias personas fueron alcanzadas por los disparos. Hurra recibió un tiro en la cabeza.

Héctor Luis Peñailillo Vega, 40 años, muerto mientras se encontraba en su domicilio en Ayacara 8713, población Alto Palena, altura 1.700 de Américo Vespucio, comuna de San Ramón, murió de un balazo en la frente, al parecer disparado por militares que en esos momentos disolvía a manifestantes.

HERIDOS

78 heridos, una decena de ellos a bala, desde vehículos en marcha, y varios en estado de gravedad, fue el resultado de la Jornada de Protesta del día 6. Los heridos se produjeron en medio de incidentes registrados en la tarde en poblaciones del Sur y Sur Poniente de la capital, destacando las poblaciones, La Victoria, Los Nogales, Villa Francia y La Estrella.

Desconocidos que se movilizaban en una camioneta dispararon contra manifestantes que se encontraban en las calles Pedro Alarcón y Bernardo Morales, hiriendo a Oscar Muñoz Ibarra, el que resultó con una fractura de carácter grave.

Mientras caminaba por calle 30 de octubre, de la población La Victoria, fue herida a bala en la región ilíaca derecha la joven de 17 años, Sandra González Gómez. Los autores se movilizaban en una camioneta blanca.

En la capilla de la población La Victoria fueron atendidos por lesiones provocadas por balines y objetos contundentes: Carmen Bravo, herida con balín; Gabriel Peñailillo, herido a bala; Juan Castillo, contusiones; Lorena Rosas, balín en la cabeza; Geneveva Muñoz, herida en los pies; Enrique López, contusiones; Nadia Mardones, perdigones en la cabeza y piernas; Jorge Nidal, balín; Benedicto Orellana, contusiones; Mario López y Claudio Silva. Todos fueron heridos cuando Carabineros intervino para disolver a manifestantes que intentaban quemar durmientes. Otras 20 personas resultaron con principio de asfixia.

En el tiroteo que costó la vida a Néstor Hurra, hecho ocurrido en 5 de Abril con Luis Infante Cerda, fueron heridos a bala Mario Briones, de 17 años; Oscar Alfaro, de 18, - Pedro Torrealba, de 20 y Héctor Vidal, de 23. Todos ellos fueron atendidos en la Posta 3.

Dos personas heridas con balines, fueron atendidas en la Posta 3. Estas fueron identificadas como Ricardo Menay Vidal, estudiante de 15 años y Luis Muñoz Muñoz, de 16 -- años. Los proyectiles fueron disparados desde un vehículo no identificado en la esquina de Mapocho y Huelén, comuna de Pudahuel.

El joven de 13 años, identificado como Nelson Olivares, fue herido a bala en una pierna en manifestaciones que se realizaban en el paradero 35 de Vicuña Mackenna. Fue internado de urgencia en el Hospital Sótero del Río.

El joven Marco Antonio Norambuena de la Fuente, 16 años, fue herido a bala en la pierna izquierda el martes 5, a las 22.25 horas, siendo atendido en la Posta 3. En el mismo recinto asistencial fue atendido Leonel Catalán Carrasco, de 16 años, alcanzado -- por esquirlas de un artefacto explosivo lanzado desde un furgón utilitario Suzuki, -- cuando se encontraban en el antejardín de su casa en La Estrella 1338, Pudahuel.

Por lo menos 17 Carabineros resultaron heridos en incidentes con manifestantes en diversas ciudades del país. En Viña del Mar un vehículo policial fue emboscado y herido sus ocupantes. El carácter de las heridas fue de mediana gravedad a leve y ocasionadas por pedradas. Cabe señalar que el recuento de los heridos es a partir del día 5 - del mes en curso.

ATENTADOS

A las 22.06 horas del día 6 un artefacto incendiario redujo a escombros un Centro Comunitario de San Miguel, ubicado en Jorge Macance y Huelén.

Ocho artefactos explosivos colocados en la vía férrea entre Belloto y Quilpué provocaron el descarrilamiento del tren automotor que debía cumplir el itinerario entre Quillota y Estación Puerto.

Un atentado dinamitero en el tramo San Fernando y Peliquén provocó que el tendido -- eléctrico cayera sobre los cables que alimentan el ferrocarril, suspendiendo el servicio.

Una bomba colocada en un baño de damas del Campus San Joaquín de la UC, detonó a las 10.45 horas del día 6, causando heridas leves a un vigilante de dicha casa de estudios.

23 locales del Terminal de Buses Santiago fueron destruidos al ser detonada una poderosa bomba, el hecho ocurrió alrededor de la 1 de la madrugada.

Una bomba estalló a un costado de la Iglesia Evangélica "Cristo Pentecostal" en la calle Galo González, comuna Cerro Navia.

Dos casas piloto ubicadas en la calle Walker Martínez con Julio Verna de La Florida resultaron destruidas a raíz de la explosión de bombas.

Un atentado incendiario destruyó el Centro de Madres "Villa Libertad" de la comuna de Pudahuel, cuando desconocidos arrojaron un artefacto explosivo a las 4 de la mañana.

PROVINCIAS

ANTOFAGASTA, serios incidentes, con centenares de detenidos se registraron durante la tarde en el sector sur de la ciudad, cuando manifestantes, en su mayoría alumnos de las Universidades del Norte y de Antofagasta, fueron disueltos por las fuerzas policiales.

Pasadas las 17.00 horas numerosas tanquetas y personal del Ejército rodearon a los estudiantes, procediendo a allanar la Universidad del Norte, deteniendo a más de un centenar de estudiantes. Como consecuencia de los incidentes resultó herido en una pierna, por un balón de goma, el niño de 12 años Nelson Enrique Espinoza Castillo.

En COPIAPO fueron detenidas 7 personas, entre ellas una mujer, acusadas de promover desórdenes y levantar barricadas.

LA SERENA, desconocidos ingresaron a la Iglesia Mormona de la población Compañía Alta, arrojando una bomba incendiaria que destruyó completamente el local.

VALPARAISO, violentos incidentes se registraron en los alrededores de la Escuela de Derecho de la UC, siendo reprimidos por fuerzas policiales, obligándolos a refugiarse en los interiores de la Facultad, la que pudieron abandonar gracias a gestiones de las autoridades universitarias.

Cinco personas sindicadas como integrantes del Partido Comunista fueron detenidas y acusadas de lanzar aceite en el camino de Troncal entre El Belloto y Villa Alemana, con el objeto de cerrarlo para levantar barricadas.

Se informa también de 14 estudiantes detenidos durante manifestaciones.

CONCEPCION, 16 personas, en su mayoría estudiantes universitarios, fueron detenidas, acusadas de promover desórdenes en la Universidad de Bío-Bío y Concepción.

2 personas resultaron heridas a bala, las que fueron identificadas como Isabel del Carmen Arañeda Novoa, 28 años, soltera, herida por tres impactos de bala en la cadera y muslo de carácter grave. Los disparos fueron hechos por uniformados, cuando a las 23.00 horas del día martes 5, la joven se encontraba en el antejardín de su domicilio observando barricadas instaladas en el camino entre Concepción y Penco. Los autores de los disparos se movilizaban en un vehículo chevette blanco. El otro herido es el estudiante de Ingeniería de la U. de Concepción, Oclides Zacarías Enriquez-Ulloa, 25 años, el que recibió un impacto de bala desde una patrulla naval, mientras se encontraba en una barricada en el sector Hualpencillo de Talcahuano.

Un estudiante sin identificar aún recibió una bomba lacrimógena en pleno rostro en el Barrio Universitario.

También se informó sobre un intento de toma del Retén de Carabineros, ubicado en Hualpencillo, el cual resultó frustrado, registrándose varios detenidos.

VALDIVIA, entre los días 5 y 6 del presente se registraron 50 personas detenidas, en su mayoría estudiantes universitarios.

Una carta mensaje a todos los trabajadores del país, enviaron los 6 dirigentes detenidos en el anexo Cárcel Capuchinos, en la que agradecen la solidaridad recibida y hacen un llamado a deponer cualquier actitud que impida el diálogo para lograr lo que todo el pueblo desea.

Santiago, 07 de noviembre de 1985.

MANIFESTACIONES PREVIAS A LA JORNADA DE PROTESTA

El lunes 4, a las 17.00 horas, pobladores y estudiantes se enfrentaron con efectivos de Carabineros frente al Campus San Joaquín de la Universidad Católica; Carabineros detuvo a varias personas y quedó un estudiante herido a bala.

En el centro de la capital, durante la tarde, se registraron incidentes entre manifestantes y Carabineros.

Una manifestación relámpago, a las 19.30 horas, se realizó frente al Palacio de La Moneda, donde se lanzaron panfletos y consignas contra el gobierno. Siete adultos y un menor resultaron detenidos, quedando los primeros a disposición del Ministerio del Interior.

ATENTADOS

Una ola de atentados se registró en la Región Metropolitana entre la noche del domingo 3 y lunes 4, causando numerosos daños materiales.

Las acciones se llevaron a efecto en forma coordinada e incluyó la destrucción de vehículos de la locomoción colectiva, destrozos a la propiedad pública y privada, enfrentamientos de pobladores y estudiantes con Carabineros y actos de amedrentamiento.

De acuerdo a un informe de Carabineros, hubo atentados con explosivos a la vía férrea en distintos puntos del país.

En los hechos ocurridos entre la noche del domingo y la madrugada del lunes, 8 vehículos de la locomoción colectiva resultaron destruidos.

Daños menores y la quebrazón de vidrios de los ventanales de la Industria Lefersa, ubicada en Salta 1908, provocó el estallido de una bomba colocada frente a un poste del alumbrado eléctrico.

Un artefacto explosivo estalló en la base de un grifo ubicado en Zenteno con Eyzaguirre.

A las 23.00 horas una carga explosiva de bajo poder estalló frente a las oficinas del Servicio de Impuestos Internos, ubicadas en Romero 3226.

A las 23.45 horas un aparato de bajo poder hizo explosión frente al edificio del Departamento de Emergencia de la Municipalidad de Conchalí.

A las 22.00 horas detonó un artefacto explosivo frente al Centro Abierto "Los Robles", en la Cisterna.

Otro artefacto similar estalló a las 22.10 horas en un sitio eriazo situado en Vicuña Mackenna y Guillermo Mann.

A las 22.40 horas se produjo una explosión en un poste del alumbrado público frente al Aeropuerto Los Cerrillos.

En Valparaíso, durante la madrugada del lunes, un taxi colectivo y un bus fueron atacados con bombas incendiarias.

En Chiloé una violenta explosión afectó en la Gobernación de la provincia a las 23.40 horas destruyendo el 70% de los ventanales.

REACCIONES DE GOBIERNO

El lunes 4 el gobierno efectuó una reunión de Orden y Seguridad en el Ministerio del Interior, en la cual los encargados de la seguridad y orden del país trataron pormenorizadamente las acciones a seguir frente a la escalada "violentista" desencadenada en los últimos días, y que aparece enmarcada en la convocatoria a Protesta para los días 5 y 6.

Al término de la reunión, el Ministro Secretario General de Gobierno, Francisco Javier Cuadra, señaló que el gobierno "siempre va a estar atento a los requerimientos de paz y tranquilidad de la ciudadanía y, según las circunstancias lo aconsejen, va a adoptar todas las medidas de rigor que aparezcan como necesarias o incluso convenientes". Agregó que "cuando llegue el momento de aplicar medidas severas, lo hará sin debilidad".

DETENIDOS 5/11 EN SANTIAGO

En la madrugada fueron detenidos en sus hogares, Arturo Sorondo Avila, de Lo Her-
mida; y Clemente Lagos Espina, de Villa La Reina.

(Radio Cooperativa)

DETENIDOS EL 5/11 EN PROVINCIAS

En Valparaíso fue detenido un estudiante de Construcción Civil de la Universidad
Católica, acusado de intentar incendiar un bus, hecho ocurrido a la 1 de la madu-
gada. Otras dos personas fueron detenidas en la mañana, acusadas de lanzar migue-
litos.

(Radio Chilena)

MANIFESTACIONES 5/11 EN SANTIAGO

Diversos incidentes se registraron al mediodía en la Escuela de Ingeniería de la -
Universidad de Chile. Carabineros reprime lanzando bombas lacrimógenas y lanzando-
agua.

DECLARACIONES DE APOYO

Organizaciones políticas y sociales suscribieron un documento de apoyo a los diri-
gentes detenidos, solicitando su inmediata libertad.

(Radio Cooperativa)

El Sindicato N° 2 de Chilectra envió una carta al Ministerio del Interior pidiendo
le desistirse del requerimiento en contra de los dirigentes actualmente detenidos.